

Orientierung geben

Das Klinische Ethik-Komitee im Elisabeth-Krankenhaus Essen

Für das Wichtige. Im Leben.

Die Möglichkeiten der modernen Medizin fordern Ärzte, Pflegekräfte, Patienten und deren Angehörigen heraus. Was ist sinnvoll und nötig? Was ist verantwortbar? Was ist im Sinne des Betroffenen? Diese und andere Fragen sind nicht immer leicht zu beantworten. Das Klinische Ethik-Komitee möchte dabei helfen.



### » Sollen wir alles tun, was medizinisch machbar ist? «

#### Aufgaben des Ethik-Komitees

- Ethische Fallbesprechungen in schwierigen Entscheidungssituationen durch geschulte Moderatorinnen und Moderatoren
- Teamberatung
- Erarbeitung von Leitlinien bei wiederkehrenden ethischen Problemen
- · Weiterbildung in Fragen der klinischen Ethik
- · Förderung und Unterstützung der Kommunikation

# ■ Mögliche Konfliktsituationen für ethische Fallbesprechungen sind u.a.

- Fragen der Aufklärung und Einwilligung von Patienten
- Lebensverlängernde Maßnahmen (Ernährung, Reanimation, Beatmung)
- Therapiebegrenzung und Selbstbestimmung am Lebensende

# » So da liegen, das hat mein Mann nie gewollt! «

#### ■ Für wen ist das Ethik-Komitee da?

- Patienten und ihre Angehörigen bzw. Vertretungsberechtigte
- Mitarbeiter, die bei der ethischen Entscheidungsfindung Unterstützung benötigen

Das Ethik-Komitee hat eine beratende und unterstützende Funktion und dient nicht dazu, über die Behandlung des Patienten zu entscheiden.

## » Ich weiß nicht, was für meinen Angehörigen jetzt das Richtige ist. «

- Das Ethik-Komitee ist interdisziplinär zusammengesetzt. Ihm gehören Mitarbeitende aus den folgenden Bereichen an:
  - Medizin
  - Pflege
  - Psycho-soziale Dienste
  - Krankenhausseelsorge
  - · Externe Mitglieder



#### Elisabeth-Krankenhaus Essen Akademisches Lehrkrankenhaus der Universität Duisburg-Essen

Klara-Kopp-Weg 1 45138 Essen Fon 0201 897-0 www.contilia.de

#### Vorstand



Pastor Peter Frigger
Fon 0201 897-2812
p.frigger@contilia.de



Anne Großkamp
Fon 0201 897-4240



Dr. phil. Rainer Paust
Fon 0201 897-4594
r.paust@contilia.de

03.2016

Den Kontakt zum Klinischen Ethik-Komitee des Elisabeth-Krankenhauses Essen können Sie über die Mitglieder des Vorstands - bzw. für den Fall, dass auf diesem Weg niemand erreichbar ist - über die Telefonzentrale aufnehmen.